

La llamada clase media *

Los aspectos más pertinentes de este ensayo son aquellos referidos directamente a las características básicas de la llamada clase media en América Latina; particularidades ubicadas en un contexto cambiante y contradictorio, que le confiere un real interés al análisis de la lucha de clases en América Latina.

Sin embargo, el trabajo que comentamos adolece de la limitación impuesta por el análisis sociológico al propósito de definir los aspectos esenciales del fenómeno del crecimiento de la mencionada clase en América Latina.

Tal limitación se advierte en toda su magnitud, sobre todo en tres cuestiones fundamentales. En primer término, es limitada la definición de clase media y de los intereses de ésta, con base en su situación y funciones en el proceso productivo. En efecto, el autor recoge planteamientos sobre las características de la clase media, tales como que está constituida tanto por empresarios como por la élite obrera, entre otras que más adelante puntualizamos; sobre esta cúspide obrera, la de-

finición revela un criterio cuantitativista, ya que esta élite es diferente al resto de la base obrera por sus ingresos más altos. Este criterio saca de contexto a un sector de la clase obrera y hace abstracción de su situación en el proceso productivo. Otros supuestos componentes de la clase media son los provenientes de grupos ocupacionales "*relacionados con el comercio, la banca, seguros, técnicos, profesionistas, gerentes, administradores*", etcétera (p. 55); el sector al que se hace referencia depende en forma directa económica e ideológicamente de la clase dominante. Se trata de una manera de velar la identificación de estos grupos con la burguesía. Al aceptar el autor este eufemismo, le es dable afirmar también que la clase en cuestión tendría "*posiciones nacionalistas*", rompería "*el monopolio político y cultural de los terratenientes*", y tendría "*aspiraciones de oportunidades económicas y de libertad*", hechos que la capacitarían, de ser ciertos, para participar y proponer soluciones democráticas y a carecer de

* D. T. Geithman, "Middle Class Growth and Economic Development in Latin America", *THE AMERICAN JOURNAL OF ECONOMICS AND SOCIOLOGY*, volumen 33, número 1, enero 1974, Nueva York (trimestral), pp. 45-58.

interés en mantener el régimen de explotación del trabajo asalariado. El hecho de que se haga referencia a los problemas estructurales del capitalismo deformado de América Latina, que afectan las condiciones materiales de vida de la clase media, no configuran ni mucho menos, las bases objetivas que determinarán las posiciones que, con respecto a los cambios sociales, adoptará este sector de la población.

La segunda cuestión se refiere al proceso de formación de esa clase media. En efecto, es algo difícil de abordar en un breve artículo, pero en el señalamiento de los principales elementos que intervienen en este proceso, no deben ni pueden dejarse fuera aspectos tales como la presencia ubicua del *imperialismo*, las características propias del desenvolvimiento del *capitalismo de estado* en los países dependientes, ni el *proceso de proletarianización* inherente al capitalismo en nuestros países de economía deformada, entre otros.

El tercer aspecto donde encontramos limitaciones serias, se refiere al papel que se le puede asignar a esa llamada clase media en el desarrollo económico, cuando se maneja el análisis con conceptos sociológicos, sin previa ubicación en la base económica. El estudiar ese posible papel que jugaría ese sector de la población, a través de conceptos y categorías fundamentalmente sociológi-

cas (como estratificación vertical, movilidad social, capacidades, habilidades, etcétera), no contribuye a explicar cómo actúan las leyes del desarrollo histórico social, es decir, a comprender las causas de las contradicciones que se dan entre las diferentes clases sociales y, mucho menos, a localizarlas dentro del contexto de la contradicción fundamental del capitalismo; condición *sine qua non* para poder apreciar con objetividad las funciones complejas y contradictorias que juega la "clase media".

El autor concluye su trabajo con la afirmación de que "*como se da el crecimiento de la clase media en América Latina, en ausencia de precondiciones comparables* (a la de Europa Occidental), *nosotros esperamos que tomará formas no familiares*". Finalmente y sin dejar de reconocer el valor de este trabajo serio y sugerente, cabe subrayar que la creciente importancia de la llamada clase media en países desarrollados de Europa —como Alemania— y aun en los no muy desarrollados —como España e Italia— resulta familiar en nuestra América, si consideramos el manejo de que ha sido objeto esta *clase media* por el imperialismo y las burguesías locales, como base aparente de sustentación del fascismo chileno, y las dictaduras de Brasil, Bolivia, etcétera. ALFONSO HERRERO RECAMIER.